

1. SURPRISE GÉNÉRALE LORS DES ÉLECTIONS AMÉRICAINES

Réponses :

- 1) Ne peuvent se présenter que les citoyens américains de naissance, âgés d'au moins 35 ans et ayant résidé pendant au moins quatorze ans aux États-Unis.
- 2) On parle de suffrage « universel » car les hommes et les femmes peuvent participer aux élections et « indirect » car les citoyens américains ne votent pas directement pour un candidat à la présidentielle, mais pour les grands électeurs qui désigneront eux le président élu.
- 3) Chacun des cinquante Etats peut élire un certain nombre de grands électeurs en fonction de la taille de sa population. L'Etat le plus peuplé, la Californie, comprend 55 grands électeurs et les plus petits, comme l'Alaska ou le Vermont, trois. Le système est majoritaire dans tous les Etats sauf le Maine et le Nebraska qui appliquent la proportionnelle. Le candidat qui remporte la majorité prend les voix de tous les grands électeurs. Il peut donc exister un écart entre le vote de la population et celui des grands électeurs. Celui qui a le plus de voix ne remporte donc pas forcément l'élection présidentielle !

Références :

[Le Monde. Résultats des élections américaines 2016 \(9.11.2016\).](#)

[Le Monde. Les grands électeurs aux États-Unis, comment ça marche ? \(31.10.2016\).](#)

[RTS \(Info\). La base des électeurs de Donald Trump, des Blancs non citadins \(9.11.2016\).](#)

2. SORTIR DU NUCLÉAIRE – VOTATION FÉDÉRALE DU 27 NOVEMBRE 2016

Réponses :

- 1) 100'000 signatures de personnes ayant le droit de vote.
- 2) On fait en général référence à l'UDC (extrême droite), au PDC (centre droit), et au PLR.
- 3) Le pays a recours à environ 40% d'électricité suisse d'origine nucléaire.

Références :

[RTS \(Info\). "Sortir du nucléaire" convainc 57% des Suisses, selon le sondage SSR \(21 octobre 2016\).](#)

[RTS \(Info\). Un vote pour "Sortir du nucléaire" en fermant les centrales d'ici à 2029 \(17 octobre 2016\).](#)

[RTS \(Archives\). Le nucléaire en Suisse, 50 ans de débat.](#)

3. LA FIN DU RÖSTIGRABEN EN SUISSE ?

Réponses :

- 1) Le Röstigraben (littéralement « fossé des Rösti », généralement traduit par la « barrière de Rösti » est une expression d'origine suisse alémanique qui désigne les différences de mentalité et d'éventuels clivages politiques entre la Suisse romande francophone et la Suisse alémanique germanophone.
- 2) Sur certains sujets de votations relatifs par exemple à l'immigration, on constate souvent des votes plus à gauche des citadins en comparaison de ceux des habitants de la campagne.

Références :

[RTS \(Info\). La barrière de rösti s'effrite face à l'urbanisation et à l'essor de l'UDC \(8.11.2016\).](#)

[RTS \(Info\). Plus d'un Suisse sur dix n'a jamais franchi le Röstigraben \(09 mai 2016\).](#)